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再上英德總是情 
鄧永照牧師 

因上年香港的雨傘運動帶來國內推動團結精神教育，由暑假至今年十一

月，以團體形式往英德巿作交流的教會都被宗教管理的有關當局拒絕申請，

故基旺家原定前年八月的浛洸堂青年人交流及十一月的英德之旅亦不能舉

行。 

感謝主！今年十一月七至十一日的英德交流的旅終於獲准成行，並得知

基旺家是由上年至今第一間得到國內省政府批准到訪的教會，真要多謝主的

恩典。 

今年由兩位傳道人（我和田安）與九位肢體合共十一人參與英德之旅。

見回兩年濶別的熟朋友（朱金泉長老、李月權牧師、眾堂點的傳道人及多年

認識的教會肢體），感覺非常親切。雖然，行程與往常一樣，但每個聚會無

論在家聚點分享、崇拜宣講、培靈講道、培訓課程、家訪或探望教會、與各

堂點的傳道人團聚吃飯…等等都是滿心感恩，享受相交的喜樂。 

今次有三個新的體會：第一次探訪女傳道人的家庭、為一對新婚夫婦和

他們的家庭奉獻禮、最後一晚我們香港的四位肢體與朱長老、他太太和幾個

堂點的傳道人一起飲夜茶而聆聽他們在帶領教會中所面對的艱難困境。求主

親自保守英德巿各教會和堂點的發展，增添每個信徒的信心！ 

我能在五日四夜，完成了家聚點的信息分享、兩堂主日崇拜講道、兩晚

培靈會的宣講、及整日從早到黃昏的培訓，都是主的幫助和使用。我知道單

靠自己不能成事，除了多謝主上帝外，多謝師母、田安及小娟在其他三個家

聚點的信息分享、師母在主日往浛洸堂在停電的教堂中宣講主道，而小娟、

小珊要在無水的英德堂帶領四五十位小朋友的主日學，田安在青少年團契活

動的策劃和全日傳道人的聖經培訓都擺上不少心力，辛苦了各位！ 

其實還有其他沒有提名而隨行的弟兄姊妹，他們不計較地在每個聚會中

的協助參與；在時間趕急的準備下，很機動及主動地投入活動的推行；並很

努力做好自己負責崗位及隨時為別人代禱的工作。沿途大家歡樂的笑聲及專

心地服侍，使我們感受生命互動的力量，我們不是孤單地作主工！ 

 

確實，英德之旅不是要抬舉個人的能力，乃是藉團隊配搭去發揮恩賜的

服侍，去經驗上帝的大能和祂神奇的作為。相信參加的人都感受到有付出，

但屬靈收獲是更多吧！希望參與過的肢體在未來日子繼續支持參與這個國

內短宣參與的傳承；也期望基旺家未參與的肢體能找到時機，參與明年十一

月十二至十六日的英德之旅 2016 年吧！ 

 



 

甯田安 

超過 6年沒有到過英德，想不到仍有人認得我沒有鬍鬚的樣子。英德的

弟兄姊妹果然仍是熱情及可愛的。但他們面對的挑戰卻有增無減。教會仍然

是姊妹及長者為多，年青一代仍是外出讀書的讀書、打工的打工，年青人及

男士們看見信徒大都是年老的，就會自然偏頗地認為教會是沒文化、沒知識

的人去的地方。這種偏見仍然難以有效打破，偶有年青及男士加入教會實在

已經十分感恩。 

另一方面，當地教會的教牧同工面對的挑戰也比以往艱難。有同工需接

受紀律、有同工不斷痛失至親、有同工被謠傳虧空公款、有某地點的信徒拒

絕任何外來的信徒、有教會尚欠裝修費用未能償還。但即便如此，在同工培

訓時，同工們仍然努力學習，願意聽我這個初出茅廬的小子分享、教導。可

見他們在逆境中仍不失信心。 

因著是次交流的身份不一樣了，從信徒變成了負責培訓的傳道，本來仍

感到戰戰兢兢，但感謝上帝使用，叫我能在培訓課程中能講解明白，和同工

們盡情交流。但想起他們面對的種種，我也只能在禱告中求主看顧帶領他們

繼續事奉。希望弟兄姊妹也在禱告中記念他們的難處及掙扎，若來年願意的

話，就一同抽時間探望及服侍他們的同工及肢體吧！ 

  



英德之旅 唐羅小娟 

今次是相隔二年後, 再去英德教會的探訪，有很多人和事都改變了，但

亦沒有改變的束西。 

改變了的有： 

1. 兒童主日學上課的地點變少了，但學生們有很多已長高了，長大

了，聖經知識增多了； 

2. 年長的信徒年紀變得更老，身體健康比前變得差了； 

3. 事奉的人員有些因工作的原因離開，因個人理由暫離崗位，亦有

些人退休了！ 

沒有改變的存： 

1. 兒童、少年們仍然開開心心地在主日學成長和學習； 

2. 年長的肢體仍然堅持返教會，仍然相信信靠祈禱是不能缺的一

環； 

3. 各聚會點及教會的負責同工，仍然珍借學習神的話，找緊培訓的

機會增值自己！  

 

 

一定有得著！ 黃劍文（Ben） 

Hi！我是保羅組阿 Ben，今次是我第 3年去英德，今次感覺是覺得回去

了自己鄉下一樣，因感覺很熟的地方，很熟的人，他們一樣是這麼熱情去招

待我們，今年也是住進較舒適的酒店，睡眠狀態比較好，有更多力量去完成

行程，今年參加人數跟前年也是 11人，各人很主動去完成應要的事工。 

英德的肢體真是很認真地很想我們幫他們祈禱，他們會在你身邊，當你

跟另一人祈禱完，他們會立即要求你代他祈禱，雖然他們只要求的事可能只

是求神保守他們一些家的事或他們身體的病痛，但他們那渴求祈禱的心，我

們也要多學習。 

今年不知怎樣，我第一晚在英德已經喉嚨痛及有咳嗽，多得各弟兄姊妹

給我的各種藥物，在英德也平安渡過。 

每年去英德也有不同的得著，所以我希望各位弟兄姊妹，你們明年一定

要安排好時間去參與英德的交流，你們一定有得著的。 

 
  



英德交流（7-10/11） 吳咏咏咏咏媚 

聽了「英德」這個地方很久了，要等到今年才有機會親自踏足這個地

方。臨出發前有種莫名的擔憂，但憑著對對上帝的信心就出發了。我們一行

十一人，同行的弟兄姊姐大多都曾到訪這個地方，看到他們跟本地教會的弟

兄姊姐重逢的一刻，很是感動。他們一年又一年累積而來的感情，更使增添

重逢帶來的喜悅。因著上帝的愛，我們成為一家人。難怪會有弟兄姊姐每年

都特意抽空回來。遺憾的是，有長者已返天家；喜悅的是，孩子長大了，有

人亦成家立室了。 

在這四日三夜的行程中，我探訪了蠶絲廠家聚點、參與了英德堂的崇拜

和青少年的聯合聚會、跟英德堂領袖及事奉者共進晚膳、到訪李傳道的家、

參觀大灣堂和雞篷的交誼活動、參與晚上的培靈會，到了恩賜姐妹的新居和

有本城探訪等。這一切對我而言很特別，當中的體會也很難忘。 

英德市教會的對象大多是以婦嬬和長者為主，但他們對唱詩非常投入，

用歌聲響遍整座教堂，這種振憾力使我印象深刻。他們全心全意，讚美上帝。

另外，每次聚會完結後，他們都會急切找來自香港的我們代禱，就像雅各找

住祝福一樣。他們都對禱告很著緊，如果我們祈禱時說錯或說漏當中的內容

時，他們會立刻要求更正，這使我有點壓力。然而，他們深信禱告時上帝必

垂聽、必成就，這種深信禱告的能力的心使我回想上帝的能力。是的，我們

的上帝就是愛我們的上帝，祂是滿有能力的。縱然當地的聖經資源沒香港般

豐富，他們卻很願意去學習神的道，他們很專注崇拜和課程，又常參與晨禱

會和福音聚會。也許他們的生活比較簡單，生活節奏比較慢，所以能預備更

好的心去定睛於上帝身上。而且，雖然在內地福音工作不能太高調，但他們

就上帝的愛無間斷的去關心福音對象，懇切為他們祈禱，以使他們能信主，

還能使整條村子成為福音村。這讓我反思在香港的我們有這種恆心嗎? 我們

願意使身邊的人同得上帝的恩典而不斷努力嗎？ 

這英德這幾天，我的心就像被千萬支針左穿右插，聽著當地會友細數傷

痛的經歷和人生的苦難，令我很扎心。此刻的我，只能默默聽他們的故事。

縱然知道信主後有盼望有喜樂，但明白要渡過這艱難的時刻一點也不容易，

然而他們仍能堅強面對。另外，我先後有機會跟幾位姐妹聊天和祈禱，她們

都說自已信主已很久，雖知道信與不信不能同負一軛，但因為順著個人的情

感而仍選擇跟未信者結婚。她們的婚姻沒有把主放在首位，不能一同感受上

帝的祝福，還有遭受很多不好的經歷，有丈夫虐打妻兒，有丈夫醉酒不理家。

她們唏噓慨嘆當自己青春美好的容貌隨年月而減去時，丈夫的愛也不再了。

相比下，我們探訪當地的基督教家家庭，他們願意高掛「基督是我一家之主」

的宣言，讓上帝在他們的婚姻中作主，上帝的福氣就臨到他們的家庭中。對

於未婚的我來說是一種提醒。 

  



值得一提的是英德有「小桂林」之稱，被綿綿不絕的山環繞，行程中看

到了美妙的大自然風景。感謝上帝安排了很好的接待人員，也有很照顧我的

同伴，有體貼的、有粗心大意但帶來風趣笑點的、有分享愛情故事的、有分

享艱難但因主而恩典的……願這些回憶在心中。也感謝主開我的眼界，了解

到不同地方的福音需要。為著英德教會的會友流失、事奉者和會友老年化、

人事調動和人際關係的是非祈禱，懇求上帝大大祝福這個地方，成為福音之

地，打開生命之門。 
 

 

《一定要試一次！！》 李成忠 

感謝主今年終於可以放下工作與弟兄姊妹一同去經歷英德之旅。 

期間認識不止一位老姊妹，他們有超過 80歲，也有 90 歲的，每天風雨

不改步行個多小時早上返教會祈禱會，心中令人很是感動，對禱告的認真的

確令我汗顏，不禁問自己也可以做到嗎？ 

如牧師所說，家訪所到之處，姊姊們是熱情款待，聽他們的見證，對信

仰認真，在於我是心靈的餵養，很是飽足。 

挑戰各位弟兄姐妹們經歷一次英德之旅，神必定開您的屬靈眼睛，感受

到他們的單純與認真。 

英德英德是您祝福了我們 

 

英德之旅 李屈小珊 

自 2013 年後再返英德，已兩年之久。今次在安排上與往年没有多大變

動，但在深度上卻是認識更多。看見熟悉的面孔好親切。 

今次有朱公子作司機帶我們去探訪，途中細說了許多當地的風土事宜而

在以往未曾聽過的，又在回港的前一個晚上與不同堂點的傳道同工夜茶閒聚，

有一點新鮮，席間聽到他們各堂點均有人事問題，也很無奈，我自覺人的罪

性，真的很需要神的愛去抹掉。生命的分享，就是不斷去經歷神給我們的愛

與操練。 
  



英德之旅  鄚栢栢栢栢華 
距離上次去英德已事隔三年了。今次返去有點像回鄉的感覺。這四天多

謝英德同工熱情招待，印象最深當然是廚房四小花每天辛勞地為大家預備的

飯餸。 

無論是教堂内、家聚點或探訪都遇到很多很多年長的弟兄姊妹們。 她們信

主的心並沒有受環境因素或路程遙遠而影響，有些每天堅持去做早禱會。他

們憑的就是單純的信心 。他們很喜歡我們為他們 禱告不是我們禱告比他們

好，而是他們喜歡弟兄姊妹一起禱告。 

今次的行程比往年更加緊密，但是覺得很充實，因為真係好好地利用時

間去不同的家聚點、探訪同工家庭及需要關顧的家庭為他們打氣及祝福 。 

每晚回到酒店房間的時間已很疲倦，但大家都是帶着喜樂的心來侍奉， 我

們 弟兄姊妹間彼此亦更加認識。 

這個旅程使我最深刻的是: 

在兒主房内的最後排座了一個 9歲小男孩，他看來比較高大及文靜。後來得

知他剛在 10月做了一個長達十小時開腦手術 。小男孩上年確診患上腦癌， 

今次已是第二次開腦手術 。 兩次的手術費及醫療費對男孩的家庭確是一個

龐大的負擔 ，在這艱難時候天父係男孩身邊放了很多愛他的天使。無論在

學校、大伯的公司、教會都在短時間籌集了 兩次的手術費。 神眷顧著孩子

經過兩次大手術後， 每天自已如常步行上學，如常地上堂，他雖然下午放

學後回家要休息， 這不就是神蹟嗎？孩子每星期都堅持要媽媽帶他和妹妹

一起返教會。當天也是男孩媽媽正式成為神的兒女的大喜日子。我和孩子傾

談的時候發現他是個很有禮貌及很乖巧的孩子。從媽媽的口中更得知他是一

個很堅強及懂事的孩子， 因媽媽說他兩次手術沒有流過一滴眼淚 ，反過來

安慰愛他的個人。 作為父母的我聽了更加心酸，一個很懂事的小男孩求天

父繼續加力給孩子，走過每一個幽谷彰顯神的大愛。 

英德之旅 冼馮詠珊（大角咀基全堂） 

闊別英德幾年，感覺沒多大變化，舊城區的年青人多外出工作，剩下老

年人在那裏居住。 

今年是我第一次探訪劉屋組，印象深刻，那裏約有 50 人聚會，以長者

和姊妹為主，每位姊妹都熱熾期待我們似的，從中午已預備了豐富食物招待

我們，當我們一到聚會處附近，他們歡天喜地迎接我們，他們笑容從心而發，

歌聲甜美，當分享信息時，他們異常投入，最值得我欣賞的是他們對祈禱那

份熱誠，他們重視祈禱，信靠祈禱的能力，這是我們應該學習的。 

今次英德探訪，發覺當地的弟兄姊妹對禱告的信心依然很大，十分渴望

我們為他們祈禱，有些弟兄姊妹雖然面對很大困難，仍不減他們跟隨耶穌的

決心，願他們繼續保持這份堅定的心。 

雖然每年只探訪他們一次，但兩地弟兄姊妹的情誼已在不知不覺中建立，

每次見面感覺很親切。希望來年有更多弟兄姊妹加入我們的探訪團隊，共同

在屬靈路上互相學習、成長。  



 


